



**ANALISIS PENGARUH KETIMPANGAN PENDAPATAN  
ANTAR WILAYAH DAN KEMISKINAN TERHADAP  
PERTUMBUHAN EKONOMI DI KABUPATEN JEMBER**

**SKRIPSI**

Oleh:

**Eric Vega Dewanto  
NIM 060810101320**

**JURUSAN ILMU EKONOMI DAN STUDI PEMBANGUNAN  
FAKULTAS EKONOMI  
UNIVERSITAS JEMBER  
2014**



**ANALISIS PENGARUH KETIMPANGAN PENDAPATAN ANTAR  
WILAYAH DAN KEMISKINAN TERHADAP PERTUMBUHAN  
EKONOMI DI KABUPATEN JEMBER**

**SKRIPSI**

Diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat untuk menyelesaikan  
Program Studi Ekonomi Pembangunan  
dan mencapai gelar Sarjana Ekonomi

Oleh:

**Eric Vega Dewanto  
NIM 060810101320**

**JURUSAN ILMU EKONOMI DAN STUDI PEMBANGUNAN  
FAKULTAS EKONOMI  
UNIVERSITAS JEMBER  
2014**

**Skripsi ini saya persembahkan kepada:**

**Ayahanda Daniel Sutrisno dan Ibunda Suyatni**

Dengan segala pengorbanan, doa, nasehat, bimbingan, kasih sayang serta dukungan yang tiada habisnya yang mereka berikan selama ini

**Kedua kakakku, Shanti Arining Widuri dan Dwi Vita Sari**

Terima kasih atas kasih sayang, kehangatan, keceriaan dan dukungan yang telah diberikan selama ini

**Irinne Bagus Damayanti**

Seorang yang spesial dengan segala dukungan, dorongan, pengorbanan dan kasih sayangnya, terima kasih telah menjadi penyemangat utamaku dalam penyusunan tugas akhir ini

**Almamaterku Fakultas Ekonomi**

Atas pengalaman terbaik bersama keluarga besar Fakultas Ekonomi Universitas  
Jember

## **MOTO**

”Banyak kegagalan dalam hidup ini dikarenakan orang - orang tidak menyadari betapa dekatnya mereka dengan keberhasilan saat mereka menyerah”

(Thomas Alva Edison)

”Berusahalah untuk tidak menjadi manusia yang berhasil tapi berusahalah menjadi manusia yang berguna”

(Albert Einstein)

”Berbuatlah yang terbaik untuk kehidupanmu yang hanya sekali di dunia”

(Leonard B.)

”Manusia yang berada dalam lingkungan yang terus diterpa masalah akan mempunyai kemampuan menggunakan pikiran dan nalurinya lebih baik dibandingkan dengan mereka yang tidak berada dalam lingkungan seperti itu”

(Eric Vega Dewanto)

## **PERNYATAAN**

Saya yang bertanda tangan dibawah ini:

Nama : Eric Vega Dewanto

NIM : 060810101320

Konsentrasi : Ilmu Ekonomi Studi Pembangunan

Judul skripsi : Analisis Pengaruh Ketimpangan Pendapatan Antar Wilayah dan Kemiskinan Terhadap Pertumbuhan Ekonomi di Kabupaten Jember

Menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi yang telah saya buat adalah benar – benar hasil karya sendiri kecuali kutipan yang sudah saya sebutkan sumbernya. Saya bertanggung jawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya, tanpa ada tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik berdasarkan aturan yang berlaku jika ternyata dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, Januari 2014

Yang menyatakan,

Eric Vega Dewanto

NIM 60810101320

**SKRIPSI**

**ANALISIS PENGARUH KETIMPANGAN PENDAPATAN ANTAR  
WILAYAH DAN KEMISKINAN TERHADAP PERTUMBUHAN EKONOMI  
DI KABUPATEN JEMBER**

Oleh :

Eric Vega Dewanto

NIM 060810101320

Pembimbing :

Dosen pembimbing utama : Dr. Rafael Purতোমো S., M.Si

Dosen pembimbing anggota : Edy Santoso, SE, M.Sc

## TANDA PERSETUJUAN

Judul Skripsi :ANALISIS PENGARUH KETIMPANGAN PENDAPATAN  
ANTAR WILAYAH DAN KEMISKINAN TERHADAP  
PERTUMBUHAN EKONOMI DI KABUPATEN JEMBER.  
Nama Mahasiswa : Eric Vega Dewanto  
NIM : 060810101320  
Jurusan : Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan  
Konsentrasi : Ekonomi Regional

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Dr. Rafael Purtomo S., M.Si  
NIP 19581024 198803 1 001

Edy Santoso, SE, M.Sc  
NIP 19751105 200812 1 001

Ketua Jurusan IESP

Dr. I Wayan Subagiarta, SE, M.Si  
NIP 19600412 198702 1 001

**PENGESAHAN**

**Judul Skripsi**

**ANALISIS PENGARUH KETIMPANGAN PENDAPATAN ANTAR WILAYAH  
DAN KEMISKINAN TERHADAP PERTUMBUHAN EKONOMI DI  
KABUPATEN JEMBER**

Yang dipersiapkan dan disusun oleh:

Nama : Eric Vega Dewanto  
NIM : 060810101320  
Jurusan : Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan

Telah dipertahankan di depan penguji pada tanggal:

**29 Januari 2014**

dan dinyatakan telah memenuhi syarat untuk diterima sebagai kelengkapan guna memperoleh gelar Sarjana Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

**Susunan Panitia Penguji**

1. Ketua : Dr. Zainuri, M.Si (.....)
2. Sekretaris : Dr. Regina Niken W., SE, M.Si (.....)
3. Anggota : Dr. Rafael Purtomo S., M.Si (.....)

Mengetahui / Menyetujui  
Universitas Jember  
Fakultas Ekonomi  
Dekan,

Dr. M. Fathorrazi, SE, M.Si  
NIP. 19630614199002 1 001



## RINGKASAN

**Analisis Pengaruh Ketimpangan Pendapatan Antar Wilayah dan Kemiskinan Terhadap Pertumbuhan Ekonomi di Kabupaten Jember;** Eric Vega Dewanto; 060810101320; 2014; 103 Halaman; Jurusan Ilmu Ekonomi Studi Pembangunan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Pertumbuhan ekonomi Kabupaten Jember pada tahun 2011 tercatat sebesar 7 persen. Hal itu dipengaruhi oleh adanya pertumbuhan sektor ekonomi yang terus mengalami peningkatan setiap tahunnya. Sektor ekonomi yang memberikan kontribusi paling besar adalah sektor pertanian. Sektor pertanian masih menjadi sektor basis di Kabupaten Jember. Namun pertumbuhan sektoralnya terus mengalami penurunan. Pertumbuhan sektoral yang paling memberikan kontribusi terhadap pertumbuhan ekonomi Kabupaten Jember adalah sektor perdagangan, hotel dan restoran. Angka pertumbuhannya mencapai 10,66 persen. Dari permasalahan tersebut terjadi pergeseran sektor ekonomi unggulan yang semula sektor primer menjadi sektor tersier.

Tujuan dari penelitian ini adalah untuk mengetahui gambaran tentang besarnya tingkat ketimpangan pembangunan ekonomi di Kabupaten Jember dengan menggunakan analisis *Indeks Williamson* lalu untuk mengetahui pengaruh ketimpangan pendapatan antar wilayah dan kemiskinan terhadap pertumbuhan ekonomi di Kabupaten Jember digunakan analisis *Regresi Linier Berganda*. Dengan data PDRB dan pertumbuhan Kabupaten Jember tahun 2007 – 2011, data jumlah penduduk, kepala keluarga dan kepala keluarga miskin Kabupaten Jember tahun 2006, data kesenjangan ekonomi tiap kecamatan tahun 2007 - 2011 di Kabupaten Jember, data kemiskinan tiap kecamatan tahun 2007 - 2011 di Kabupaten Jember, data pertumbuhan ekonomi tiap kecamatan tahun 2007 - 2011 di Kabupaten Jember yang didapat dari Badan Pusat Statistik.

Dari hasil analisis *Indeks Williamson* didapat bahwa hasil pembangunan yang dilaksanakan di Kabupaten Jember dari tahun 2007 – 2011 menghasilkan sebaran distribusi pendapatan masyarakat yang relatif merata di antara kecamatan yang ada di Kabupaten Jember, meski ada empat kecamatan yang memiliki nilai Indeks Williamson yang tinggi dibandingkan dengan kecamatan yang lain, yaitu Kecamatan Kaliwates dengan Indeks Williamson rata – rata 0,298, Kecamatan Sumpalsari dengan nilai Indeks Williamson rata – rata 0,251, Kecamatan Patrang dengan nilai Indeks Williamson rata – rata 0,184 dan Kecamatan Ambulu dengan nilai Indeks Williamson rata – rata 0,119.

Berdasarkan analisis *Regresi Linier Berganda*, nilai konstanta dari nilai regresi adalah 0,48 yang berarti bahwa kenaikan sebesar 0,48 terjadi jika ada pengaruh dari kesenjangan pendapatan antar wilayah dan kemiskinan. Koefisien regresi kesenjangan pendapatan antar wilayah adalah 0,31 yang berarti bahwa setiap kenaikan kesenjangan pendapatan antar wilayah sebesar satu rupiah, akan meningkatkan pertumbuhan ekonomi sebesar 0,31 dengan asumsi variabel lain tetap. Koefisien regresi kemiskinan adalah sebesar 0,0000146 yang berarti bahwa setiap kenaikan kemiskinan sebesar satu, maka akan menambah pertumbuhan ekonomi sebesar 0,0000146 dengan asumsi variabel lain tetap.

## SUMMARY

Influence Analysis of Inter-Regional Income Inequality and Poverty Against Economic Growth in Jember; Eric Vega Dewanto; 060810101320; 2014; 80 pages; Department of Economics Development Studies Faculty of Economics, University of Jember.

Jember economic growth in 2011 stood at 7 percent. It was influenced by the growth sectors of the economy that continues to increase every year. Economic sector that most contributes is the agricultural sector. The agricultural sector is still a sector basis in Jember. However, the sectoral growth continued to decline. Most sectoral growth contributes to economic growth Jember is trade, hotels and restaurants. Growth rate reached 10.66 percent. Of these problems shift leading economic sector which was originally the primary sector into the tertiary sector.

The purpose of this study was to find a picture of the level of inequality of economic development in Jember using the Williamson Index Analysis to determine the effect of income inequality between regions and poverty to economic growth in Jember used multiple linear regression analysis. GDP and growth data Jember years 2007 - 2011, data of population, family heads and heads of poor families Jember in 2006, the data in each sub-district economic inequality from 2007 to 2011 in Jember, every district in poverty data from 2007 to 2011 in the District Jember, economic growth data for each sub-district in 2007 - 2011 in Jember obtained from the Central Bureau of Statistics.

From the Analysis of Williamson Index found that the results of development held in Jember of the year 2007 - 2011 resulted in the distribution of income distribution of people who are relatively evenly distributed among the districts in Jember, although there are four that have high value Williamson index compared to

the other districts, District Kaliwates with average Williamson Index 0,298, District Sumbersari the average value Williamson Index 0,251, District Patrang the average value Williamson index average 0,184 and District Ambulu the average value Williamson Index 0,119 average.

Based Regression Analysis, value of the constant variable of the regression is 0,48, which means that an increase of 0,48 happens if there is an influence of the income gap between regions and poverty. Regression coefficient of income inequality between regions is 0,31, which means that any increase in the income gap between regions of a unit, will increase economic growth by 0,31 assuming other variables remain. The regression coefficient of poverty is 0,0000146, which means that any increase in poverty for a unit, it will add to the economic growth of 0,0000146 assuming other variables remain.

## **PRAKATA**

Puji syukur penulis haturkan kepada Tuhan Yesus Kristus atas segala rahmat dan karunia-Nya yang diberikan sehingga dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul *"Analisis Pengaruh Ketimpangan Pendapatan Antar Wilayah dan Kemiskinan Terhadap Pertumbuhan Ekonomi di Kabupaten Jember"*. Skripsi ini disusun untuk memenuhi salah satu syarat menyelesaikan pendidikan strata satu (S1) pada Jurusan Ilmu Ekonomi Studi Pembangunan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Dalam proses penyusunan skripsi ini tidak lepas dari bantuan berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis ingin menyampaikan terima kasih kepada:

1. Bapak Drs. Sunlip Wibisono M.Kes selaku Dosen Pembimbing Akademik yang bersedia meluangkan waktu untuk memberikan bimbingan, nasehat dan dukungan kepada penulis selama masa studi;
2. Bapak Dr. Rafael Purtomo S., M.Si dan Bapak Edy Santoso, SE, M.Sc selaku Dosen Pembimbing Skripsi yang bersedia meluangkan waktu untuk memberikan bimbingan, nasehat dan dukungan kepada penulis selama proses penyusunan skripsi ini;
3. Bapak Dr. I Wayan Subagiarta, SE, M.Si selaku Ketua Jurusan Ilmu Ekonomi Studi Pembangunan;
4. Dr. M. Fathorrazi, SE, M.Si selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Jember;
5. Ayahanda Daniel Sutrisno dan Ibunda Suyatmi atas segala pengorbanan, doa, nasehat, bimbingan, kasih sayang serta dukungan yang tiada habisnya yang mereka berikan kepada penulis selama ini;
6. Kedua kakakku Shanti Arining Widuri dan Dwi Vita Sari atas segala kasih sayang, kehangatan, keceriaan dan dukungan yang telah diberikan kepada penulis selama ini;

7. Pacarku yang songot ☺, Irinne Bagus Damayanti atas segala dukungan, dorongan, pengorbanan dan kasih sayangnya;
8. Seluruh sahabat penulis di Rotawu 09 maupun eks Rotawu 09 atas segala semangat dan dukungan kepada penulis;
9. Segenap keluarga Kelompok Studi Konsentrasi Regional dan Ilmu Ekonomi dan Studi Pembangunan atas segala kesempatan terbaik yang penuh makna;
10. Serta semua pihak yang tidak bisa disebutkan satu persatu.

Penulis juga menerima kritik dan saran dari semua pihak demi kesempurnaan skripsi ini. Akhirnya penulis berharap, semoga skripsi ini dapat bermanfaat.

Jember, Januari 2014

Penulis

## DAFTAR ISI

|                                      | Halaman  |
|--------------------------------------|----------|
| HALAMAN JUDUL .....                  | i        |
| HALAMAN PERSEMBAHAN .....            | ii       |
| HALAMAN MOTO .....                   | iii      |
| HALAMAN PERNYATAAN .....             | iv       |
| HALAMAN PEMBIMBING .....             | v        |
| HALAMAN PERSETUJUAN .....            | vi       |
| HALAMAN PENGESAHAN .....             | vii      |
| RINGKASAN .....                      | viii     |
| SUMMARY .....                        | x        |
| PRAKATA .....                        | xii      |
| DAFTAR ISI .....                     | xiv      |
| DAFTAR TABEL .....                   | xvii     |
| DAFTAR GAMBAR .....                  | xviii    |
| DAFTAR LAMPIRAN .....                | xix      |
| <b>BAB I. PENDAHULUAN.....</b>       | <b>1</b> |
| <b>1.1..... Latar</b>                |          |
| Belakang Masalah .....               | 1        |
| <b>1.2..... Rumusa</b>               |          |
| n Masalah .....                      | 3        |
| <b>1.3..... Tujuan</b>               |          |
| Penelitian.....                      | 3        |
| <b>1.4..... Manfaat</b>              |          |
| Penelitian.....                      | 4        |
| <b>BAB II. TINJAUAN PUSTAKA.....</b> | <b>5</b> |
| <b>2.1..... Landasa</b>              |          |
| n Teori .....                        | 5        |

|                 |  |                  |
|-----------------|--|------------------|
| 2.1.1           | Perencanaan Pembangunan .....                          | 5                |
| 2.1.2           | Teori Pertumbuhan dan Pembangunan Ekonomi .....        | 6                |
| 2.1.3           | Teori Pertumbuhan Wilayah .....                        | 11               |
| 2.1.4           | Strategi Pengembangan Fundamental Ekonomi Daerah ..... | 13               |
| 2.1.5           | Teori Ketimpangan Pembangunan Regional .....           | 15               |
| 2.1.6           | Teori Kemiskinan .....                                 | 15               |
| 2.2             | .....  | <b>Tinjauan</b>  |
| n               | Penelitian Sebelumnya .....                            | 41               |
| 2.3             | .....  | <b>Kerangka</b>  |
| ka              | Konseptual .....                                       | 41               |
| <b>BAB III.</b> | <b>METODE PENELITIAN .....</b>                         | <b>44</b>        |
| 3.1             | .....  | <b>Rancangan</b> |
| gan             | Penelitian .....                                       | 44               |
| 3.1.1           | Jenis Penelitian .....                                 | 44               |
| 3.1.2           | Waktu dan Tempat Penelitian .....                      | 44               |
| 3.1.3           | Jenis dan Sumber Data .....                            | 44               |
| 3.2             | .....  | <b>Jenis</b>     |
| dan             | Sumber Data .....                                      | 45               |
| 3.3             | .....  | <b>Teknik</b>    |
| Pengumpulan     | dan Pengolahan Data .....                              | 45               |
| 3.4             | .....  | <b>Teknik</b>    |
| Analisis        | Data .....   | 46               |
| 3.4.1           | .....  | <b>Analisis</b>  |
| Indeks          | Williamson .....                                       | 46               |
| 3.4.2           | .....  | <b>Analisis</b>  |
| Regresi         | Linier Berganda .....                                  | 47               |
| 3.4.3           | Uji Hipotesis .....                                    | 47               |
| 3.5             | Definisi Operasional .....                             | 52               |
| <b>BAB IV.</b>  | <b>ANALISIS DAN PEMBAHASAN .....</b>                   | <b>54</b>        |



|  |                 |
|--|-----------------|
| <b>4.1</b> .....                                       | <b>Keragaa</b>  |
| <b>n Kabupaten Jember</b> .....                        | 54              |
| <b>4.1.1 Wilayah dan Demografis</b> .....              | 54              |
| <b>4.1.2 Kondisi Demografis</b> .....                  | 59              |
| <b>4.1.3 Keadaan Perekonomian</b> .....                | 66              |
| <b>4.2</b> .....                                       | <b>Analisis</b> |
| <b>Data</b> .....                                      | 76              |
| <b>4.2.1 Analisis Indikator Kabupaten Jember</b> ..... | 76              |
| <b>4.2.2 Analisis Regresi Linier Berganda</b> .....    | 82              |
| <b>4.2.3 Uji Asumsi Klasik</b> .....                   | 86              |
| <b>4.3 Pembahasan</b> .....                            | 89              |
| <b>BAB V. KESIMPULAN DAN SARAN</b> .....               | 90              |
| <b>5.1</b> .....                                       | <b>Kesimp</b>   |
| <b>ulan</b> .....                                      | 90              |
| <b>5.2 Saran</b> .....                                 | 91              |
| <b>DAFTAR PUSTAKA</b> .....                            | 92              |
| <b>LAMPIRAN – LAMPIRAN</b>                             |                 |

## DAFTAR TABEL

|  | Halaman |
|--|---------|
| 2.1 Konsepsi Peran Pemerintah .....                                  | 14      |
| 4.1 Luas Wilayah Berdasarkan Penggunaan Lahan .....                  | 55      |
| 4.2 Kelas Kelerengan Lahan Dan Cakupan Luasan .....                  | 57      |
| 4.3 Perkembangan Jumlah Penduduk Di Kabupaten Jember 1996-2011..     | 61      |
| 4.4 Jumlah Dan Perkembangan Angkatan Kerja Di Kabupaten Jember...    | 62      |
| 4.5 Komposisi Tenaga Kerja Menurut Umur Dan Jenis Kelamin .....      | 63      |
| 4.6 Penduduk Usia 15 Tahun Ke Atas Yang Bekerja Menurut Status ..... | 64      |
| 4.7 Jumlah Penduduk Yang Terserap Pada Tiap Sektor Ekonomi .....     | 65      |
| 4.8 PDRB Kabupaten Jember Tahun 2007-2011 ADHK 2007 .....            | 67      |
| 4.9 Pertumbuhan PDRB Sektoral Kabupaten Jember 2007-2012 .....       | 72      |
| 4.10 Kontribusi PDRB Sektoral 2007-2011 Dan Arah Prospektifnya ..... | 73      |
| 4.11 Pertumbuhan Sektoral 2007-2011 Dan Arah Prospektifnya .....     | 74      |
| 4.12 Kontribusi Pertumbuhan Sektoral Terhadap Pertumbuhan Ekonomi.   | 75      |
| 4.13 Data Pertumbuhan Ekonomi Tiap Kecamatan Di Kabupaten Jember     | 78      |
| 4.14 Rata-Rata Pertumbuhan Tiap Sektor Terhadap Pertumbuhan PDRB.    | 79      |
| 4.15 Indikator Kesenjangan Antar Wilayah Kecamatan .....             | 81      |
| 4.16 Hasil Regresi Linier Berganda .....                             | 83      |
| 4.17 Variabel Yang Berpengaruh Paling Dominan.....                   | 86      |
| 4.18 Hasil Analisis <i>Variance Inflation Factor</i> .....           | 87      |
| 4.19 <i>Coefficient Correlations</i> .....                           | 87      |

## DAFTAR GAMBAR

|  | Halaman |
|--|---------|
| 2.1 Fungsi Produksi Harod Domar .....                            | 9       |
| 2.2 Sistematis Pertumbuhan Ekonomi .....                         | 10      |
| 2.3 Skematis Multidimensional Keterbelakangan .....              | 32      |
| 2.4 Beberapa Faktor Utama Yang Mempengaruhi Kemiskinan Pedesaan  | 34      |
| 2.5 Kerangka Konseptual Penelitian .....                         | 43      |
| 4.1 Perkembangan Pendapatan Perkapita Di Kabupaten Jember .....  | 68      |
| 4.2 PDRB Perkapita Menurut Harga Berlaku Dan Harga Konstan ..... | 68      |
| 4.3 Pertumbuhan Ekonomi Kabupaten Jember Menurut Lapangan Usaha  | 70      |
| 4.4 Pertumbuhan Sektoral Kabupaten Jember 2010 ADHK .....        | 80      |
| 4.5 Hasil Uji Autokorelasi Durbin Watson .....                   | 88      |
| 4.6 <i>Scatter Plot</i> .....                                    | 88      |

## DAFTAR LAMPIRAN

|  | Halaman |
|--|---------|
| Lampiran 1: Data PDRB dan Pertumbuhan Tahun 2007-2011 Tiap Kecamatan di Kabupaten Jember .....                 | 95      |
| Lampiran 2: Data Jumlah Penduduk, Kepala Keluarga dan Kepala Keluarga Miskin Kabupaten Jember Tahun 2006 ..... | 97      |
| Lampiran 3: Data Kesenjangan Ekonomi Tiap Kecamatan Tahun 2007-2011 di Kabupaten Jember .....                  | 98      |
| Lampiran 4: Data Kemiskinan Tiap Kecamatan Tahun 2007-2011 di Kabupaten Jember .....                           | 99      |
| Lampiran 5: Data Pertumbuhan Ekonomi Tiap Kecamatan Tahun 2007-2011 di Kabupaten Jember .....                  | 100     |
| Lampiran 6: Hasil Analisis Regresi Linier Berganda .....   | 101     |